



Le Centre Canadien d'Architecture présente *Le revenant de l'utopie : le postmodernisme revisité*, exposition qui propose une réinterprétation non conventionnelle du postmodernisme. Troisième d'une série d'expositions réalisées en collaboration avec des étudiants universitaires, *Le revenant de l'utopie* est le fruit d'un séminaire de recherche dirigé par Reinhold Martin à l'école supérieure d'architecture, d'urbanisme et de conservation de l'université Columbia.

Fidèle à l'esprit du séminaire de recherche, l'installation couvre les murs de la salle octogonale du CCA. Des œuvres originales se juxtaposent à un réseau d'images de référence reproduites puis assemblées par les commissaires étudiants. Des maquettes, dessins et rendus tirés de la vaste collection d'archives architecturales du CCA témoignent des travaux d'architectes de réputation internationale, dont Peter Eisenman, Michael Graves, John Hejduk, Arata Isozaki, Aldo Rossi, James Stirling et Robert Venturi.

Le revenant de l'utopie le postmodernisme revisité

Utopia's Ghost

Postmodernism Reconsidered

Reflecting the spirit of the research seminar, the installation fills the walls of the CCA Octagonal Gallery by juxtaposing original works against a grid of duplicated reference images assembled by the student curators. The work of internationally renowned architects Peter Eisenman, Michael Graves, John Hejduk, Arata Isozaki, Aldo Rossi, James Stirling, Robert Venturi, and others is represented through models, drawings, and renderings from the CCA's extensive collection of architectural archives.

Tant Rowe/Koetter que Jencks reprennent dans leurs livres une photographie de la démolition du Pruitt-Igoe. Ce qui est peut-être plus étonnant encore, la traduction anglaise du livre de Tafuri parue en 1976 comporte, comme dernière illustration, une eau-forte représentant des archétypes démolis, une œuvre réalisée en 1975 par l'architecte italien Aldo Rossi intitulée *L'architecture assassinée*.

Ces trois perspectives très différentes partagent, outre une dimension de perte, l'expression d'une attente. Et aujourd'hui, qu'en est-il?

COUVERTURE
John Hejduk, *Masque Berlin*:
maquette 1981, bois peint

COVER
John Hejduk, *Masque Berlin*:
maquette 1981, painted wood

61 x 14,3 x 20,3 cm
Fonds John Hejduk, Collection CCA

The Canadian Centre for Architecture presents the exhibition *Utopia's Ghost: Postmodernism Reconsidered*, providing an unorthodox reinterpretation of the postmodern period. The result of a research seminar led by Reinhold Martin at Columbia University's Graduate School of Architecture, Planning, and Preservation, *Utopia's Ghost* is the third in the CCA's ongoing series of exhibitions developed in collaboration with university students.

In 1973, the critic and historian Italian Manfredo Tafuri publis *Progetto e utopia : architettura e sviluppo capitalistico* (paru en français en 1979 sous le titre *Projet et utopie : de l'avant-garde à la métropole*), dans lequel il explore une « crise de l'utopie » sevrissant au sein de l'architecture moderne. Dans *The Language of Post-Modern Architecture* (1977; *Le langage de l'architecture post-moderne*, 1985), le critique américain Charles Jencks est plus direct : « l'architecture moderne est morte à Saint-Louis, Missouri, le 15 juillet 1972 à 15 h 32 (ou à peu près). » Le critique anglais Colin Rowe, dans *Collage City* (1978; même titre en français, 1993), coécrit avec Fred Koetter, demande pour la forme : « Utopia : déclin et chute ? »

Format Un ensemble d'évidences – certaines directes, d'autres indirectes – qui témoignent de la présence obsédante de ce revenant dans cette même architecture qui, de l'avis général, était censée l'avoir tué pour de bon. Un retour du refoulé, évoqué ici pour les besoins d'une nouvelle approche de l'héritage du postmodernisme en architecture et au-delà.

FORMAT A panorama of evidence – some direct, some circumstantial – that testifies to the haunting presence of this ghost in the very architecture that was widely thought to have killed it off for good.

A return of the repressed, recorded here for the purposes of thinking differently about the legacies of postmodernism in architecture and beyond.

Both Rowe/Koetter and Jencks included a photograph of Pruitt-Igoe's demolition in their books. More uncannily perhaps, the 1976 English translation of Tafuri's book included – as its final illustration – an etching of demolished archetypes, which were first explored in a small prototype exhibition at the GSAPP in December 2006. The second group worked with archivists, curators, and staff at the CCA to extend and develop these concepts in the context of the CCA collections, selecting and organizing the material included in the current exhibition.

These three very different perspectives shared not only a sense of loss, but also one of expectation. Can we say the same today?

Ces trois perspectives très différentes partagent, outre une dimension de perte, l'expression d'une attente. Et aujourd'hui, qu'en est-il?

Photographies / Photography
Michel Boulet, Michel Legendre

Pour beaucoup d'observateurs, au milieu des années 1970, la démolition partielle en 1972 de l'ensemble d'habitation Pruitt-Igoe de Saint-Louis, au Missouri (Leinweber, Yamasaki et Hellmuth, 1950-1954), représente un symbole, non seulement des lacunes de la politique d'urbanisme moderniste, mais aussi des dangers de la vision utopiste, caractéristique de nombreuses facettes de l'architecture moderne.

En 1973, le critique et historien italien Manfredo Tafuri publie *Progetto e utopia : architettura e sviluppo capitalistico* (paru en français en 1979 sous le titre *Projet et utopie : de l'avant-garde à la métropole*), dans lequel il explore une « crise de l'utopie » sevrissant au sein de l'architecture moderne. Dans *The Language of Post-Modern Architecture* (1977; *Le langage de l'architecture post-moderne*, 1985), le critique américain Charles Jencks est plus direct : « l'architecture moderne est morte à Saint-Louis, Missouri, le 15 juillet 1972 à 15 h 32 (ou à peu près). » Le critique anglais Colin Rowe, dans *Collage City* (1978; même titre en français, 1993), coécrit avec Fred Koetter, demande pour la forme : « Utopia : déclin et chute ? »

Format Un ensemble d'évidences – certaines directes, d'autres indirectes – qui témoignent de la présence obsédante de ce revenant dans cette même architecture qui, de l'avis général, était censée l'avoir tué pour de bon. Un retour du refoulé, évoqué ici pour les besoins d'une nouvelle approche de l'héritage du postmodernisme en architecture et au-delà.

Both Rowe/Koetter and Jencks included a photograph of Pruitt-Igoe's demolition in their books. More uncannily perhaps, the 1976 English translation of Tafuri's book included – as its final illustration – an etching of demolished archetypes, which were first explored in a small prototype exhibition at the GSAPP in December 2006. The second group worked with archivists, curators, and staff at the CCA to extend and develop these concepts in the context of the CCA collections, selecting and organizing the material included in the current exhibition.

These three very different perspectives shared not only a sense of loss, but also one of expectation. Can we say the same today?

Ces trois perspectives très différentes partagent, outre une dimension de perte, l'expression d'une attente. Et aujourd'hui, qu'en est-il?

L'utopie est-elle morte?

Pendant les années 1970 et 1980, émergent, en réaction à ce qui est perçu comme le dogme moderniste, un ensemble de pratiques et de discours qui seront par la suite regroupés sous le qualificatif de « postmodernes ». Si ces nouvelles avenues partagent quelque chose, c'est bien un rejet de l'utopisme sous toutes ses formes, lui préférant une référence historique, éclectique, un nouveau traditionalisme ou populisme.

En 1973, le critique et historien italien Manfredo Tafuri publie *Progetto e utopia : architettura e sviluppo capitalistico* (paru en français en 1979 sous le titre *Projet et utopie : de l'avant-garde à la métropole*), dans lequel il explore une « crise de l'utopie » sevrissant au sein de l'architecture moderne. Dans *The Language of Post-Modern Architecture* (1977; *Le langage de l'architecture post-moderne*, 1985), le critique américain Charles Jencks est plus direct : « l'architecture moderne est morte à Saint-Louis, Missouri, le 15 juillet 1972 à 15 h 32 (ou à peu près). » Le critique anglais Colin Rowe, dans *Collage City* (1978; même titre en français, 1993), coécrit avec Fred Koetter, demande pour la forme : « Utopia : déclin et chute ? »

Format Un ensemble d'évidences – certaines directes, d'autres indirectes – qui témoignent de la présence obsédante de ce revenant dans cette même architecture qui, de l'avis général, était censée l'avoir tué pour de bon. Un retour du refoulé, évoqué ici pour les besoins d'une nouvelle approche de l'héritage du postmodernisme en architecture et au-delà.

Both Rowe/Koetter and Jencks included a photograph of Pruitt-Igoe's demolition in their books. More uncannily perhaps, the 1976 English translation of Tafuri's book included – as its final illustration – an etching of demolished archetypes, which were first explored in a small prototype exhibition at the GSAPP in December 2006. The second group worked with archivists, curators, and staff at the CCA to extend and develop these concepts in the context of the CCA collections, selecting and organizing the material included in the current exhibition.

These three very different perspectives shared not only a sense of loss, but also one of expectation. Can we say the same today?

Ces trois perspectives très différentes partagent, outre une dimension de perte, l'expression d'une attente. Et aujourd'hui, qu'en est-il?

Is Utopia dead?

For many observers in the mid 1970s, the partial demolition in 1972 of the Pruitt-Igoe housing complex in St. Louis, Missouri (Leinweber, Yamasaki & Hellmuth, 1950-54) stood as a symbol not only of the shortcomings of modernist urban policy, but also of the dangers of the Utopian imagination that had characterized modern architecture in its many forms.

Format Un ensemble d'évidences – certaines directes, d'autres indirectes – qui témoignent de la présence obsédante de ce revenant dans cette même architecture qui, de l'avis général, était censée l'avoir tué pour de bon. Un retour du refoulé, évoqué ici pour les besoins d'une nouvelle approche de l'héritage du postmodernisme en architecture et au-delà.

Both Rowe/Koetter and Jencks included a photograph of Pruitt-Igoe's demolition in their books. More uncannily perhaps, the 1976 English translation of Tafuri's book included – as its final illustration – an etching of demolished archetypes, which were first explored in a small prototype exhibition at the GSAPP in December 2006. The second group worked with archivists, curators, and staff at the CCA to extend and develop these concepts in the context of the CCA collections, selecting and organizing the material included in the current exhibition.

These three very different perspectives shared not only a sense of loss, but also one of expectation. Can we say the same today?

Ces trois perspectives très différentes partagent, outre une dimension de perte, l'expression d'une attente. Et aujourd'hui, qu'en est-il?

Le revenant de l'utopie

Pendant les années 1970 et 1980, émergent, en réaction à ce qui est perçu comme le dogme moderniste, un ensemble de pratiques et de discours qui seront par la suite regroupés sous le qualificatif de « postmodernes ». Si ces nouvelles avenues partagent quelque chose, c'est bien un rejet de l'utopisme sous toutes ses formes, lui préférant une référence historique, éclectique, un nouveau traditionalisme ou populisme.

Format Un ensemble d'évidences – certaines directes, d'autres indirectes – qui témoignent de la présence obsédante de ce revenant dans cette même architecture qui, de l'avis général, était censée l'avoir tué pour de bon. Un retour du refoulé, évoqué ici pour les besoins d'une nouvelle approche de l'héritage du postmodernisme en architecture et au-delà.

Both Rowe/Koetter and Jencks included a photograph of Pruitt-Igoe's demolition in their books. More uncannily perhaps, the 1976 English translation of Tafuri's book included – as its final illustration – an etching of demolished archetypes, which were first explored in a small prototype exhibition at the GSAPP in December 2006. The second group worked with archivists, curators, and staff at the CCA to extend and develop these concepts in the context of the CCA collections, selecting and organizing the material included in the current exhibition.

These three very different perspectives shared not only a sense of loss, but also one of expectation. Can we say the same today?

Ces trois perspectives très différentes partagent, outre une dimension de perte, l'expression d'une attente. Et aujourd'hui, qu'en est-il?

Utopia's Ghost

During the 1970s and 1980s, in reaction to perceived modernist dogma, a collection of practices and discourses emerged that were eventually grouped together as "postmodern." If these new directions shared anything, it was a rejection of utopianism in all its forms, in favour of eclectic, historical citation, a new traditionalism, and/or a new populism.

Format Un ensemble d'évidences – certaines directes, d'autres indirectes – qui témoignent de la présence obsédante de ce revenant dans cette même architecture qui, de l'avis général, était censée l'avoir tué pour de bon. Un retour du refoulé, évoqué ici pour les besoins d'une nouvelle approche de l'héritage du postmodernisme en architecture et au-delà.

Both Rowe/Koetter and Jencks included a photograph of Pruitt-Igoe's demolition in their books. More uncannily perhaps, the 1976 English translation of Tafuri's book included – as its final illustration – an etching of demolished archetypes, which were first explored in a small prototype exhibition at the GSAPP in December 2006. The second group worked with archivists, curators, and staff at the CCA to extend and develop these concepts in the context of the CCA collections, selecting and organizing the material included in the current exhibition.

These three very different perspectives shared not only a sense of loss, but also one of expectation. Can we say the same today?

Ces trois perspectives très différentes partagent, outre une dimension de perte, l'expression d'une attente. Et aujourd'hui, qu'en est-il?

Le revenant de l'utopie

Pendant les années 1970 et 1980, émergent, en réaction à ce qui est perçu comme le dogme moderniste, un ensemble de pratiques et de discours qui seront par la suite regroupés sous le qualificatif de « postmodernes ». Si ces nouvelles avenues partagent quelque chose, c'est bien un rejet de l'utopisme sous toutes ses formes, lui préférant une référence historique, éclectique, un nouveau traditionalisme ou populisme.

Format Un ensemble d'évidences – certaines directes, d'autres indirectes – qui témoignent de la présence obsédante de ce revenant dans cette même architecture qui, de l'avis général, était censée l'avoir tué pour de bon. Un retour du refoulé, évoqué ici pour les besoins d'une nouvelle approche de l'héritage du postmodernisme en architecture et au-delà.

Both Rowe/Koetter and Jencks included a photograph of Pruitt-Igoe's demolition in their books. More uncannily perhaps, the 1976 English translation of Tafuri's book included – as its final illustration – an etching of demolished archetypes, which were first explored in a small prototype exhibition at the GSAPP in December 2006. The second group worked with archivists, curators, and staff at the CCA to extend and develop these concepts in the context of the CCA collections, selecting and organizing the material included in the current exhibition.

These three very different perspectives shared not only a sense of loss, but also one of expectation. Can we say the same today?

Ces trois perspectives très différentes partagent, outre une dimension de perte, l'expression d'une attente. Et aujourd'hui, qu'en est-il?

Utopia's Ghost: Postmodernism Reconsidered

Pendant les années 1970 et 1980, émergent, en réaction à ce qui est perçu comme le dogme moderniste, un ensemble de pratiques et de discours qui seront par la suite regroupés sous le qualificatif de « postmodernes ». Si ces nouvelles avenues partagent quelque chose, c'est bien un rejet de l'utopisme sous toutes ses formes, lui préférant une référence historique, éclectique, un nouveau traditionalisme ou populisme.

Format Un ensemble d'évidences – certaines directes, d'autres indirectes – qui témoignent de la présence obsédante de ce revenant dans cette même architecture qui, de l'avis général, était censée l'avoir tué pour de bon. Un retour du refoulé, évoqué ici pour les besoins d'une nouvelle approche de l'héritage du postmodernisme en architecture et au-delà.

Both Rowe/Koetter and Jencks included a photograph of Pruitt-Igoe's demolition in their books. More uncannily perhaps, the 1976 English translation of Tafuri's book included – as its final illustration – an etching of demolished archetypes, which were first explored in a small prototype exhibition at the GSAPP in December 2006. The second group worked with archivists, curators, and staff at the CCA to extend and develop these concepts in the context of the CCA collections, selecting and organizing the material included in the current exhibition.

These three very different perspectives shared not only a sense of loss, but also one of expectation. Can we say the same today?

Ces trois perspectives très différentes partagent, outre une dimension de perte, l'expression d'une attente. Et aujourd'hui, qu'en est-il?

Le revenant de l'utopie

Pendant les années 1970 et 1980, émergent, en réaction à ce qui est perçu comme le dogme moderniste, un ensemble de pratiques et de discours qui seront par la suite regroupés sous le qualificatif de « postmodernes ». Si ces nouvelles avenues partagent quelque chose, c'est bien un rejet de l'utopisme sous toutes ses formes, lui préférant une référence historique, éclectique, un nouveau traditionalisme ou populisme.

Format Un ensemble d'évidences – certaines directes, d'autres indirectes – qui témoignent de la présence obsédante de ce revenant dans cette même architecture qui, de l'avis général, était censée l'avoir tué pour de bon. Un retour du refoulé, évoqué ici pour les besoins d'une nouvelle approche de l'héritage du postmodernisme en architecture et au-delà.

Both Rowe/Koetter and Jencks included a photograph of Pruitt-Igoe's demolition in their books. More uncannily perhaps, the 1976 English translation of Tafuri's book included – as its final illustration – an etching of demolished archetypes, which were first explored in a small prototype exhibition at the GSAPP in December 2006. The second group worked with archivists, curators, and staff at the CCA to extend and develop these concepts in the context of the CCA collections, selecting and organizing the material included in the current exhibition.

These three very different perspectives shared not only a sense of loss, but also one of expectation. Can we say the same today?

Ces trois perspectives très différentes partagent, outre une dimension de perte, l'expression d'une attente. Et aujourd'hui, qu'en est-il?

Utopia's Ghost

Pendant les années 1970 et 1980, émergent, en réaction à ce qui est perçu comme le dogme moderniste, un ensemble de pratiques et de discours qui seront par la suite regroupés sous le qualificatif de « postmodernes ». Si ces nouvelles avenues partagent quelque chose, c'est bien un rejet de l'utopisme sous toutes ses formes, lui préférant une référence historique, éclectique, un nouveau traditionalisme ou populisme.

Format Un ensemble d'évidences – certaines directes, d'autres indirectes – qui témoignent de la présence obsédante de ce revenant dans cette même architecture qui, de l'avis général, était censée l'avoir tué pour de bon. Un retour du refoulé, évoqué ici pour les besoins d'une nouvelle approche de l'héritage du postmodernisme en architecture et au-delà.

Both Rowe/Koetter and Jencks included a photograph of Pruitt-Igoe's demolition in their books. More uncannily perhaps, the 1976 English translation of Tafuri's book included – as its final illustration – an etching of demolished archetypes, which were first explored in a small prototype exhibition at the GSAPP in December 2006. The second group worked with archivists, curators, and staff at the CCA to extend and develop these concepts in the context of the CCA collections, selecting and organizing the material included in the current exhibition.

These three very different perspectives shared not only a sense of loss, but also one of expectation. Can we say the same today?

